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Preservar compensa: Pantanal de MS ganha maior

programa de conservação ambiental do país

PSA Pantanal vai remunerar quem ajudar a preservar o bioma e combater incêndios
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Festival América do Sul vai ser realizado

no Porto Geral de 15 a 18 de maio

A iniciativa busca resgatar as primeiras edições do festival, valorizando a paisagem
histórica e natural da cidade, com shows de Alcione, Pixote, Xamã e Duduca & Dalvan.
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A coragem de ser

verdadeiramente

mulher

      Certa vez, ouvi da minha mãe que “ser
mulher é ter coragem”. Quanto olhar
caridoso em uma frase tão curta e carregada
de sabedoria. Essa coragem se manifesta
em cada escolha, em cada recomeço, em
cada abraço oferecido ao proximo, mesmo
quando as pessoas ainda não retribuem na
mesma medida. É a coragem que surge ao
amanhecer, quando ela levanta da cama
após uma noite difícil, lidando com o peso
das responsabilidades e, muitas vezes, o
cansaço emocional e algumas vezes até
dependem de um medicamento controlado
para dormir.  Mesmo assim é esperar
amanhecer para escolher sorrir e continuar,
apesar das preocupações que carrega na
cabeça, equilibrando as expectativas
profissionais, familiares e pessoais.
   Nasci numa família só de mulheres, então
posso dizer que a força feminina se revela
na mulher que cuida da família sem deixar
seus sonhos de lado, na jovem que estuda
incansavelmente para construir seu caminho,
na idosa que compartilha sua sabedoria, na
profissional que lidera com empatia. Cada
uma, à sua maneira, caminha um pouco mais
– mesmo que quase ninguém perceba O
caminhar um pouco mais além, para muitas
mulheres, significa atravessar a rotina com
dignidade. É ter disposição para começar de
novo, para se perdoar, e aos outros, para
seguir em frente. É encontrar tempo e
energia para cuidar dos outros e de si. É,
mesmo diante das barreiras ainda
persistentes, escolher o otimismo e trabalhar
para construir dias melhores. Por isso,
quando penso no legado feminino, não vejo
apenas as grandes revoluções. Vejo as
pequenas e cotidianas que acontecem na
mesa da cozinha, no trajeto para o trabalho,
nas conversas entre amigas, na luta diária
para equilibrar o orçamento da casa.
   E para tanto essas variantes estão em todo
lugar. Basta percebermos. Se for na ficção
a novela “Força de Mulher” que é uma

novela turca, originalmente chamada
“Kadin”, e que estreou na Record no Brasil
em 29 de julho de 2024. tem um pouco disto.
A trama gira em torno de Bahar, uma
mulher que enfrenta uma série de tragédias
e desafios ao longo de sua vida. Desde a
infância, Bahar é marcada por eventos
dolorosos, começando com o abandono de
sua mãe quando tinha apenas 8 anos. Essa
perda inicial é seguida pela morte de seu
pai e de sua avó, deixando-a sozinha e
vulnerável. A história de Bahar é uma
narrativa de superação e resiliência. Após
um período de solidão, ela encontra amor
em Sarp, com quem se casa e tem dois
filhos, Nisan e Doruk. No entanto, a
felicidade de Bahar é abruptamente
interrompida quando Sarp morre em um
trágico acidente. Essa nova perda a força a
revisitar seu passado e a lidar com a dor de
forma corajosa, enquanto tenta criar seus
filhos sozinha.
   Se for na realidade, em Ladário ao longo
dos três dias de atendimento, 182 exames
de mamografia foram realizados em
mulheres entre 40 a 69 anos Numa parceria
da Câmara Municipal de Ladário e da
Prefeitura Municipal, possibilitou que a
unidade móvel do Hospital de Amor, pudesse
atender centenas de mulheres ladarenses,
com exames de mamografia gratuitos. A

ação aconteceu entre os dias 25 a 27 de
março, em frente ao Poder Legislativo
ladarense. Esta inciativa em trazer essa ação
para Ladário, partiu de uma indicação
conjunta apresentada no plenário da Câmara
Municipal pela vereadora Josiane Braga e
pelo presidente da Casa de Leis, vereador
Junior Gomes Barcellos. E é necessário
muita mas muita coragem para se enfrentar
o câncer de frente. Resumindo na ficção e
na realidade precisamos ir atrás dos sonhos,
da saúde, da harmonia familiar. Todos os
dias, em todos os cantos, há uma mulher indo
além. Além das expectativas, dos desafios,
de si mesma. E, na maior parte das vezes,
essa trajetória de superação acontece longe
dos holofotes, no anonimato da rotina. É
justamente nesse cotidiano, acredito residir
o verdadeiro significado da palavra mulher
e que em Ladário se resume entre tantas
mulheres diferenciadas surge em minha
mente especialmente a pessoa em que eu
entendo conglomerar diversas destas
qualidades sobreditas: Rosalina Damiana
Lugo Goulart Barcellos, dignatária como
mulher e por carregar meu sobrenome, e que
peremptóriamente e corajosamente, estará
me representando no Circuito Oscar Tributo
de Xadrez 2025. Um evento que traz de volta
o glamour esportivo a Cidade Branca e toda
a zona fronteiriça..              *Articulista
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Preservar compensa: Pantanal de MS ganha maior

programa de conservação ambiental do país
PSA Pantanal vai remunerar quem ajudar a preservar o bioma e combater incêndios
    Com ações integradas de
desenvolvimento sustentável e para
melhoria da qualidade de vida das
comunidades e população que vive
no Pantanal, em Mato Grosso do Sul,
o Governo do Estado lançou na
quinta-feira (27) o maior programa de
conservação ambiental do Brasil.
    O “Pacto Pantanal” tem foco na
conservação do bioma, com atuação
transversal para execução de
investimentos em infraestrutura
essencial e será executado ao longo
de cinco anos – até 2030 – com
investimentos de mais de R$ 1,429
bilhão. Os projetos que serão
executados nos próximos cinco anos,
contemplam a melhoria da mobilidade,
segurança, educação e produção dos
moradores da região.
    “Nós estamos construindo uma
história de êxito para o Pantanal e as
pessoas que vivem naquela região,
para garantir o bem-estar de todos. O
Pacto Pantanal é um conjunto de
ações que contemplam diversas
áreas, mas com foco na preservação e
para beneficiar a população local”,
explicou o governador Eduardo
Riedel.
     O trabalho realizado será nas áreas
de conservação, recuperação de
bacias hidrográficas, implementação
de práticas de produção resilientes às
mudanças climáticas e fortalecimento
da governança territorial.
     “Isso é um resultado maravilhoso,
e de pioneirismo no Brasil, uma
conservação bem feita por um estado
sério. E esse ano o Mato Grosso do
Sul vai ser o primeiro estado com
maior crescimento do PIB, e ao mesmo
tempo você tem uma visão de
conservação muito séria. Vocês vão
estar preservando mais ou menos 30%
do bioma com o primeiro pagamento
de serviço ambiental no Brasil. Isso
tem que servir de exemplo para outros
estados, para outros governadores.
Parabéns!”, disse Alexandre Bossi,
presidente da SOS Pantanal.
    Como parte das ações do Pacto
Pantanal, foi formalizada a resolução
que institui o PSA (Programa de
Pagamento por Serviços Ambientais)
Bioma Pantanal, para incentivar a
provisão e manutenção dos serviços
ambientais, promovendo a
conservação dos ecossistemas, a
restauração ecológica e o
desenvolvimento sustentável.
      “O que o Governo de Mato Grosso
do Sul está fazendo, é inovador para

o setor da produção agropecuária.
Isso é extremamente fundamental,
porque são parceiros centrais. É uma
medida muito importante. O Estado sai
na frente com esta iniciativa e vai
atrair muitos recursos e parcerias. É
pioneiro, está sendo aberta uma nova
oportunidade, concretamente, com a
ideia absolutamente inovadora de
comprar licenças já emitidas. Gostaria
de parabenizar pela concepção da
ideia”, disse o ministro substituto do
MMA (Ministério do Meio
Ambiente), João Paulo Capobianco –
que representou a ministra Marina
Silva.
    O MMA é parceiro nas ações de
prevenção e planejamento de combate
aos incêndios florestais, com o Plano
de Prevenção e Controle do
Desmatamento e das Queimadas no
Pantanal (PPCDQ-Pantanal), o
primeiro plano federal com foco
específico no bioma, e entre outras
coisas a criação da Sala de Situação
Interministerial, que  reúne dez
ministérios e órgãos federais para
monitoramento em tempo real,
liberação de recursos extraordinários
e coordenação das respostas.
     Durante a TIF (Temporada de
Incêndios Florestais) 2025, o MMA
também poderá dar apoio operacional
ao trabalho realizado em MS, com a
contratação emergencial e ampliação
de brigadistas em bases federais e
regionais, repasses diretos ao Corpo
de Bombeiros e recomendar ao
Conselho Monetário Nacional para
inclusão de linhas de crédito voltadas
à prevenção e combate em
propriedades rurais.
Eixos - O Pacto Pantanal terá ações
nas áreas de saúde e saneamento,
educação, desenvolvimento e

produção, infraestrutura e meio
ambiente. No período de cinco anos, a
atuação vai garantir acesso a água
tratada, implantação de novas escolas
rurais, desenvolvimento de cadeias
produtivas, melhoria de estradas –
aterros, pistas e aeródromos –, além
de prevenção e combate aos incêndios
florestais no bioma.
     “Estamos olhando para os
próximos cinco anos, com ações
imediatas e emergenciais já sendo
executadas, especialmente na área de
prevenção aos incêndios, com
manutenção de estradas, e outras
medidas necessárias. Vamos instalar
estações meteorológicas, construir
três aeródromos e estruturas
permanentes do Corpo de Bombeiros,
no Pantanal, tudo isso para sermos
mais eficientes”, afirmou o secretário
Jaime Verruck (Semadesc).
     Durante o lançamento do Pacto
Pantanal, também foi assinado o
decreto de emergência ambiental, pelo
prazo de 180 dias, para todo o Estado,
em razão das condições climáticas que
favorecem a propagação de focos de
incêndios florestais.
     Também foi feito aprovado o plano
de operações do CBMMS (Corpo de
Bombeiros Militar) com
investimentos de mais de R$ 34,8
milhões para ações de combate aos
incêndios florestais no ano de 2025.
A previsão é de que nos meses mais
críticos de estiagem – entre junho e
agosto –, quando a incidência de
fogo é maior, 177 militares estejam em
atuação todos os dias na área, que
aina terá onze bases avançadas
operacionais com equipamentos e
materiais especializados necessários
que garantem uma rápida resposta ao
fogo em áreas remotas do bioma.

       “Estamos preparados, com todo
o planejamento e as equipes já em
campo realizando ações preventivas.
E quando os incêndios se
intensificarem estaremos a postos
para atender de maneira eficiente para
controle e extinção das chamas,
protegendo as pessoas e o meio
ambiente”, afirmou o comandante-
geral do Corpo de Bombeiros de MS,
coronel Frederico Salas.
PSA - Para remunerar ribeirinhos,
produtores rurais, povos originários,
que contribuem há séculos com a
preservação do Pantanal, foram
instituídas duas modalidades de PSA
- “Conservação e Biodiversidade”, e
“Brigadas”.
     “O produtor rural, que sempre esteve
no Pantanal e sempre preservou o
bioma, vai ser remunerado, é uma ação
extremamente importante. É
fundamental este entendimento, o
Pantanal e o homem pantaneiro
agradecem demais”, disse o presidente
da Famasul, Marcelo Bertoni.
     O recurso para o pagamento dos
PSA’s Bioma Pantanal será
proveniente do Fundo Clima
Pantanal, criado pela Lei do Pantanal
- de dezembro de 2023 -, que possui
ampla captação de recursos e contará
com o aporte anual de R$ 40 milhões
do governo estadual nos próximos
cinco anos (2025 a 2030).
    “Em 2023 foi criada a Lei do
Pantanal, e tudo foi discutido e
validado com os representantes dos
produtores rurais, organizações não
governamentais, universidades do
Estado. E agora o Pacto Pantanal, que
consolida tudo isso, e é uma
construção da sociedade de Mato
Grosso do Sul”, afirmou secretário-
adjunto Artur Falcette (Semadesc).
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Omar Faris - Membro da Comunidade Palestina em Corumbá.

DIA DA TERRA
       30 de março é lembrado como Dia da Terra, data muito espacial para os
palestinos. Os palestinos manifestam o laço forte entre eles e a Palestina.
Em 1975, as tropas de ocupação israelense tentaram invadir os municípios
Sekhein, Araba e Deir Hanna, e confiscaram 21 quilômetros das terras
desses municipios. Israel já tinha base militar na região da Galileia ocupada
em 1948 com a intenção de expulsar os palestinos  e colocar colonos
Israelenses. Em 25 de março 1976, as comissões de defesa de terras, e dos
assuntos árabes palestinos na Palestina, se reuniram e declararam
enfrentar o plano de confiscar terras palestinas. Em 29 de novembro 1976,
soldados israelenses comunicaram toques de recolher, desde às 5 horas
da tarde até amanhecer o dia seguinte. Na noite de 29 e 30, os palestinos
desafiaram o comunicado e saíram em passeatas rumo ao Kineset
israelense, os soldados israelenses mesmo com seus armamentos foram
parados pelos palestinos. Horas depois na noite de 30 de março, os
soldados israelenses voltaram com reforços e tanques de guerra, houve
massacres de palestinos. São dezenas  de mortos e feridos palestinos, e
quem sobreviveu foi preso. Desde dia 30 de março 1975, esse dia passou
a ser lembrado como Dia da Terra. Neste dia, os palestinos realizem
passeatas, atividades culturais e festivais. Com isso, os palestinos mostram
ao mundo o laço forte entre eles e seu  território palestino.

Implantação de bicicletários

é proposto pelo vereador

Edinaldo Neves

     Projeto de Lei que prevê a implantação e regulamentação de
bicicletários em Corumbá foi apresentado pelo vereador Edinaldo
Neves, visando atender as pessoas que utilizam a bicicleta como meio
de transporte.
       A iniciativa visa garantir infraestrutura adequada e acessível para
ciclistas que utilizam a bicicleta como meio de transporte principal,
promovendo a mobilidade sustentável, a inclusão social e a melhoria
da qualidade de vida no município.
     A proposta apresentada prevê a implantação e funcionamento de
três bicicletários públicos, a serem instalados em pontos estratégicos
da cidade, garantindo mais uma opção de estacionamento seguro para
ciclistas que utilizam a bicicleta para deslocamento ao centro comercial
da cidade.
     Edinaldo observou que os bicicletários deverão atender critérios
técnicos e estruturais como ocupação máxima de uma vaga de
estacionamento de automóvel por bicicletário, garantindo um uso
eficiente do espaço urbano; capacidade mínima para 10 a 15 bicicletas
por unidade, organizadas de forma otimizada para garantir maior
segurança e funcionalidade, e estruturas fixadas ao solo, garantindo
segurança contra furtos e vandalismo, respeitando normas de
segurança e estabilidade estrutural.
     Deverão contar com sinalização adequada e padronizada, conforme
o Código de Trânsito Brasileiro (Lei nº 9.503/1997) e a Resolução nº
965/2022 do Conselho Nacional de Trânsito (Contran); acessibilidade
para pessoas com deficiência ou mobilidade reduzida, nos termos da
Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência (Lei nº 13.146/
2015) e da Norma ABNT NBR 9050/2020.
      A instalação e manutenção dos bicicletários poderão ser realizadas
por meio de recursos públicos municipais, conforme disponibilidade
orçamentária e plano de mobilidade urbana; Parcerias Público-
Privadas (PPP), permitindo que empresas possam investir na
infraestrutura em troca de publicidade institucional nos espaços dos
bicicletários, nos termos da legislação aplicável; bem como incentivos
fiscais ou outros tipos de convênios específicos, para fazer com que o
comércio promova instalação de bicicletários próximos a
estabelecimentos com grande fluxo de ciclistas.
       O uso dos bicicletários será gratuito e exclusivo para
trabalhadores, estudantes e demais cidadãos que utilizam a bicicleta
como meio de transporte, sendo vedada a cobrança de qualquer taxa
de uso.
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Festival América do Sul vai ser realizado

no Porto Geral de 15 a 18 de maio
     O 18º Festival América do Sul (FAS)
será realizado entre os dias 15 e 18 de
maio, com toda a estrutura montada
no Porto Geral de Corumbá. A
iniciativa busca resgatar as primeiras
edições do festival, valorizando a
paisagem histórica e natural da
cidade, além de fomentar a economia
local e promover a integração cultural
entre os países do continente. O
anúncio foi feito na noite de 28 de
março, durante audiência pública no
auditório do Senac.
     Após um hiato de um ano — o
evento não foi realizado em 2024 —, a
edição 2025 do FAS traz uma
diversidade de manifestações
artísticas e apresentações de grandes
nomes da música nacional e
internacional, como Alcione, Pixote,
Xamã e Duduca & Dalvan, que se
apresentarão acompanhados de uma
orquestra, além dos cubanos do
Buena Vista Social Club. A Catedral
Erudita, localizada na Matriz de Nossa
Senhora da Candelária, será palco de
uma orquestra composta por músicos
de diversos países da América do Sul,
incluindo Argentina, Uruguai,
Colômbia, Venezuela, Suriname e as
Guianas.
      Dois homenageados do 18º FAS
foram anunciados. Um deles será
Francisco Ignácio da Silva Neto,
popularmente conhecido como Tim.
Falecido em maio de 2017, ele foi o
primeiro compositor de Mato Grosso
do Sul a ter uma música gravada em
disco, o samba-canção “Silêncio
Noturno”. O outro homenageado será
o músico e compositor Mário Zan,
falecido em novembro de 2006, autor
da célebre canção “Chalana”.
      O prefeito Dr. Gabriel destacou a
importância do evento para a cidade
e a participação popular na

construção desta edição. ”É muito
importante para Corumbá retomarmos
o Festival. Hoje, essa audiência nos
permite fazer ajustes e atender às
reivindicações da população”,
afirmou.
     O secretário de Estado de Turismo,
Esporte e Cultura, Marcelo Miranda,
ressaltou o papel da audiência pública
na elaboração coletiva do Festival.
“Celebramos nossas raízes sul-
americanas e latinas, e eventos como
esse não são apenas para
entretenimento, mas também para
valorizar a cultura e gerar renda para
a população”, disse.
      A escolha do mês para a realização
do FAS 2025 foi classificada como
estratégica pelo deputado estadual
Paulo Duarte. ”Estamos trazendo o
Festival de volta para o mês de maio,
como era originalmente. Maio é um
período mais tranquilo do ponto de
vista climático, permitindo que as
atividades ocorram sem imprevistos.
Ouvimos a população para que o
evento seja ainda melhor”, ressaltou.
O presidente da Fundação de Cultura
de Mato Grosso do Sul (FCMS),
Eduardo Mendes, destacou a
importância da parceria com a
Prefeitura. ”Temos que entender o
que precisa acontecer em Corumbá e
trabalhar juntos para realizar um
Festival condizente com a realidade
local”, afirmou. Ele também enfatizou
o potencial turístico do Porto
Geral: ”Qual cidade do Brasil tem um
atrativo como o Porto? Qual cidade
tem esse patrimônio histórico, essa
beleza natural, o pôr do sol no rio?
Tudo isso é encantador. Não tem
como não ocupar aquele espaço e dar
vida a ele, não só nos dias do festival,
mas também criando um legado para
o futuro”, frisou.

      A integração entre artistas locais
e internacionais é um dos pilares do
festival. Wanessa Rodrigues,
diretora-presidente da Fundação da
Cultura de Corumbá, enfatizou a
importância de incluir agentes
culturais da cidade na
programação. ”Quanto mais
trabalhadores da cultura estiverem
envolvidos, melhor será para todos
nós. O festival é uma marca da
diversidade cultural da nossa região”,
afirmou.
          A estrutura do FAS 2025
     A estrutura que será montada para
os quatro dias do Festival América
do Sul foi apresentada pelo diretor-
presidente da FCMS. De acordo com
Eduardo Mendes, a realização do FAS
conta com um investimento de mais
de R$ 6 milhões do Governo do
Estado. A contrapartida da Prefeitura
de Corumbá se dará na contribuição
com diversos aspectos estruturais e
operacionais.
      O espaço contará com dois
pórticos de entrada, cada um com
cinco metros de altura, reforçando a
identidade visual do evento e

tornando-se pontos marcantes do
local. Além disso, serão instalados
monumentos instagramáveis, que
permitirão aos visitantes registrar sua
experiência e interagir com elementos
que simbolizam a integração cultural
da América do Sul.
    Entre as áreas principais do
projeto, destacam-se:
Palco do Porto (Palco 2): espaço
complementar dentro do complexo
cultural,  voltado para
apresentações secundárias e
atrações interativas.
Palco Principal: um palco concha,
inspirado no utilizado no Rock in Rio,
garantindo melhor acústica e proteção
para o público em caso de chuvas
leves. Conta com uma área ampla para
a população, proporcionando
conforto e segurança para os
espectadores.
      Monumento Central: estrutura
representativa da união entre os
países sul-americanos, onde
visitantes poderão sentar, contemplar
a vista e interagir com o símbolo da
fraternidade entre as nações do
continente.
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CANTINHO

DO BETÃO

Roberto Maciel(Betão)

(Membro da União Brasileira de Escritores)

Obs. Qualquer sugestão, crítica ou elogios
meu e-mail: rmacielbetao@gmail.com /

Facebook: Roberto Maciel.

“O gostoso de ser
articulista de um jornal
é ter a oportunidade de
mostrar aos leitores seus

dotes com a caneta.
Procurando sempre

variar o assunto,
dependendo do estado de
espírito e da inspiração”.

Relembrandro os

melhores do Cantinho:

FUGA
     Vendo tudo o que acontece
     Pela TV, rádio, internet
     Fome, crise, bandidalha agindo à solta
    Ante a uma população revolta
      De saco cheio das promessas da politicalha
    Impostos, taxas, alta de preços
    Missivas sem endereço
    Rolando de mão em mão
    Deu-me vontade de fugir
    De tudo o que acontece
    Da TV, rádio e internet
    Dos meios de comunicação
    Fugir de tudo e de todos, até mesmo do dia-
a-dia
   Sem mala, sem grana, sem nada
   Pegar carona na estrada
   E ir pra VILA UTOPIA.

     Lá sou amigo do rei
     Terei tudo o que eu quero
     E muito mais, eu espero
     Bem feliz ficarei.

     Vou curtir a natureza
     Com cerveja farta na mesa
     Por conta do anfitrião
     Meu amigo, meu achego

O CORONEL SALUSTIANO
TIMELO REGO

      Quero acordar bem cedinho
      Curtindo cantar de passarinho
      Fazer “Via Sacra” em boteco
      Passou menina, mando chaveco
      Tudo lá é permitido
      Nada se faz escondido.

      Caminhar pela pracinha

      Beber da água da fonte milagrosa
      Que não deixa envelhecer
      Tomar banho na prainha
      Coisa mais maravilhosa
      Apreciar o entardecer
      E na calada da noite
      Apreciando o plenilúnio
      Esquecer qualquer infortúnio
      E poetar
      Fazer verso bonito
     Como os do VATE BENEDITO.

     Rever os velhos amigos
    PAI LEOPOLDO e PAI JONINHO
  O delegado DINO e o sargento
QUEIROZINHO
    Ouvir os causos fantásticos do bom de causo
LUIZINHO.

    Lá tem São João na ladeira
    Em fevereiro, carnaval
    Todos os dias tem festa
    Todas as noites, serestas
    Um verdadeiro festival.

    Passear aos domingos, na feira
    Em cada barraca proseando
    E engrossando a fileira
    Tem muita gente aprontando

   A barraca do NERÇO BRANCO
   Vendendo pacu, bagre e sardinha
    E se quiser saber o futuro,
    Procure um lugar seguro
   Vá à tenda de VÓ MAINHA.

   O domingo em VILA UTOPIA
    É só festa, só alegria
   Depois da missa das sete e do culto do
IRMÃO  ZACHARIAS
    Ele próprio e o PADRE DID, também caem
na folia.

   É gente aos montes vendendo
   Há monte de gente comprando
   E lá no coreto da praça
   Dando show, com muita raça
  A BANDA TROVÃO AZUL vai tocando.

Sinto muito, galera, vou encerrar por aqui, mas
ainda há muita diversão pela frente e quem já
leu o livro sabe disso, tanto é que em outra
oportunidade, continuo minha viagem e quem
ainda não leu, vai entender porque eu quero fugir.

- INSPIRADO EM VILA UTOPIA –
ROBERTO MACIEL – Ed. Life.
- Lançado em 2013.
- VENDAS: BANCA DO NATHÉRCIO.
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Transferido para Brasília, general Alerrandro
diz que período foi altamente positivo

     O general-de-brigada Alerrandro
Leal Farias classificou como positivo
o período em que está à frente do
comando da 18ª Brigada de Infantaria
de Pantanal. Transferido para Brasília,
ele participou de um encontro na noite
de quinta-feira, 27, com os vereadores
corumbaenses, oportunidade em que
fez um balanço do período em que está
à frente da unidade militar, 15 meses e
19 dias.
    O encontro aconteceu na Câmara
Municipal de Vereadores e foi uma
espécie de prestação de conta do
trabalho desenvolvido durante o
período. Alerrandro está de viagem
marcada para Brasília, onde, em abril,
vai assumir a chefia da Assessoria de
Planejamento e Gestão da Secretaria
de Economia e Finanças, considerado
o mais alto escalão do planejamento
financeiro do Exército Brasileiro.
      O general assumiu o comando da
Brigada em 8 de dezembro de 2023,
em plena Operação Ágata, na
Fronteira Oeste, que começou na
segunda quinzena de novembro de
2023. Foram sete meses realizando
patrulhas fluviais e rodoviárias,
combatendo crimes nas fronteiras,
junto com a Polícia Rodoviária
Federal, Polícia Federal, Polícia Civil.
Emendou com as ações de combate
aos incêndios florestais junto com o
Corpo de Bombeiros, PrevFogo,
Ibama e Marinha do Brasil, no período
de junho a dezembro.
       Disse que 2024 foi um ano
bastante produtivo: o equivalente a
R$ 80 milhões de prejuízo ao crime
organizado na região entre apreensão
de mercadorias irregulares e
entorpecentes.
NOVA SEDE - No encontro, o general
Alerrandro falou também sobre a
construção da nova sede em uma área
no Bairro Guatós, viabilizada pela
Prefeitura. Classificou como “um
desafio”, e que esta é a maior obra de
engenharia entre as 25 Brigadas do
Exército Brasileiro.
      Com investimentos de mais de R$
60 milhões, a nova sede está sendo
construída em uma área de 200 mil
metros quadrados, superando em
muito, a área da sede atual, em torno
de 15 mil metros quadrados. A obra
foi iniciada no ano passado por 150
homens do Batalhão de Engenharia e
Construção de Cuiabá.
     Um fator importante citado pelo
comandante é que “todo o recurso
vem para a região, permitindo que os
empresários locais participem das

licitações públicas, além do fato de
propiciar sensação de segurança para
a região do Bairro Guatós. O município
só tem a ganhar com isso”.
      A previsão é que toda a obra seja
concluída em 2029 e terá totais
condições de atender as atuais
necessidades da unidade militar na
região, inclusive o SISFRON (Sistema
Integrado de Monitoramento de
Fronteiras) , que tem por finalidade
fortalecer a presença do Estado na
faixa de fronteira, como parte de uma
estratégia por meio do monitoramento
e controle, mobilidade e presença,
ampliando as ações integradas com
os órgãos públicos de segurança no
combate aos delitos transfronteiriços.
FORTE COIMBRA - A restauração
do Forte de Coimbra foi outro assunto
enfatizado pelo comandante da 18ª
Brigada, um dos símbolos históricos
na defesa do território nacional e sul-
mato-grossense, podendo concorrer
inclusive ao título de Patrimônio
Mundial pela Unesco.
      Os investimentos serão em torno de
R$ 19,8 milhões e o acordo de
cooperação foi firmado na semana
passada entre o Comando Militar do
Oeste (CMO)  e a Associação Pró-
Cultura e Promoção das Artes  (APPA –
Cultura & Patrimônio), de Minas Gerais,
pelo comandante do CMO, general Luiz
Fernando Estorrilho Baganha, e pelo
presidente da APPA, Felipe Vieira Xavier,
e contou com a participação do
governador Eduardo Riedel.
250 ANOS - Ainda sobre Coimbra, o
general Alerrandro informou que uma

grande festa está sendo organizada
para celebrar os 250 anos do Forte, em
13 de setembro e a 18ª Brigada de
Infantaria de Pantanal está
colaborando com o Comando Militar
do Oeste, que preside a Comissão
Organizadora das comemorações.
Disse que tudo está sendo
criteriosamente preparado e que será
aberto à população que poderá ter
acesso por terra, pela rodovia MS-454,
um passo importante para impulsionar
o turismo local, assim como o Forte
Junqueira, na área urbana de Corumbá.
     “O Governo do Estado está
trabalhando na recuperação da
rodovia”, disse. Informou que um
trecho já foi concluído e o projeto
prevê intervenção em outros dois
trechos. Dependendo das condições
climáticas, o acesso ao forte será
possível por terra, uma viagem mais
rápida. Mas, caso isso não seja
possível, Alerrandro informou que a
opção será via Rio Paraguai, com
apoio de grandes embarcações, os
barcos-hotéis.
ECONOMIA LOCAL- O general
revelou ainda que a instituição militar
trabalha no fortalecimento da
economia local. Pediu inclusive apoio
dos vereadores para difundir junto à
população, um encontro que está
sendo programado com empresários
locais, na Associação Comercial,
quando será apresentado portfólio de
serviços e materiais que as forças
militares compram anualmente.
     “São R$ 30 milhões por ano do
Exército e R$ 39 milhões da Marinha.

Muito desse recurso não fica aqui”,
disse. De fato, empresários de Campo
Grande e de outras regiões acabam
vencendo as licitações e a ideia é fazer
com que os empresários locais
concorram em igualdades de
condições, para aquecer a economia
local, inclusive em relação ao
processo de construção da nova sede
da Brigada, e a restauração de Forte
Coimbra.
PARCERIA - Participaram do
encontro os vereadores Ubiratan
Canhete de Campos Filho (Bira),
Alexandre Vasconcellos, Genilson
José, Matheus Cazarin, Jovan
Temeljkovitch, Hesley Santana,
Marcelo Araújo, Edinaldo Neves e a
vereadora Nanah Cordeiro.
     Todos destacaram a importância da
Brigada na região pantaneira, não só
em relação à fronteira oeste do Brasil,
mas também nas ações voltadas à
saúde, social, educação, meio
ambiente e que está trabalhando para
se tornar um forte produto turístico,
abrindo as portas dos fortes de
Coimbra e Junqueira, para visitação
pública, incrementando ainda mais a
economia local.
PASSAGEM DE COMANDO - A
solenidade de passagem de comando
deve acontecer no dia 25 de abril. O
general Alerrandro passará o
comando para o general-de-brigada
José Fernandes Carneiro dos Santos
Filho que, atualmente, é o Chefe do
Estado-Maior do Comando Militar do
Nordeste, localizado em Recife,
Pernambuco.
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Reportagem Especial 

Velho

do Rio
    Velho do Rio ou Joventino
Leôncio é  um personagem da
telenovela brasileira Pantanal
(1990)da Rede Manchete, escrita
pelo autor Benedito Ruy Barbosa e
interpretado pelo ator Cláudio
M a r z o .  N o  r e m a k e  d e
2022 produzido pela TV Globo,
Velho do Rio foi interpretado na
primeira fase por Irandhir Santos e
na segunda fase por Osmar Prado.
Na trama ele é um ser encantado,
que em parte do tempo assume a
forma de uma sucuri, mas que
também se apresenta na forma
humana. Era um homem comum,
Joventino Leôncio, que se
embrenha na mata (na versão de
1990, ele cai do cavalo) e depois é
picado no pescoço, por uma
cobra. Após o acontecimento ele se
transforma em uma entidade
sobrenatural: o Velho do Rio. Ele
cura as pessoas quando essas estão
feridas, aconselha quem passa pelo
seu caminho e ajuda os que se
perdem na imensidão
do pantanal. O Velho do Rio é o
guardião espiritual da região, ele zela
pelos rios, animais e matas. A
entidade representa a ligação entre
o mundo físico e o mundo
espiritual, sendo a síntese de uma

consciência ecológica coletiva. O
Velho do Rio é Joventino, pai de
José Leôncio e avô de Jove
(Joventino). Quando José Leôncio
morre, no último capítulo da
telenovela, ele e o velho Joventino
têm uma conversa onde seu pai lhe
fala que o pantanal precisa de um
protetor mais jovem, e passa o
manto para José Leôncio. A
telenovela termina com ele, já como
Velho do Rio, conversando com
seus netos, a filha de Jove e Juma
Marruá e o filho de Zé Lucas com
Irma. O personagem criado por
Benedito Ruy Barbosa foi um dos
primeiros da teledramaturgia
brasileira a defender a ecologia e
condenar a degradação do meio
ambiente pelo ser humano, sendo
inspirado em algumas lendas do
folclore pantaneiro, como o
mãozão, pé de garrafa, pai da mata,
minhocão e outros.

(DRT-1583/MS)

Dílson Fonseca

PORTO CARREIRO.
-RUA GERALDINO M. DE BARROS
ENTRE AVENIDA RIO BRANCO E
AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA CACERES ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E AVENIDA GENERAL
DUTRA.
-RUA BARÃO DE MELGAÇO ENTRE
AVENIDA RIO BRANCO E AVENIDA
GENERAL DUTRA.
-RUA  ALBUQUERQUE ENTRE  AVENIDA  RIO
BRANCO E AVENIDA GENERAL DUTRA.

1ª SEMANA - CENTRO PARTE ALTA -
SENTIDO LESTE-OESTE

-AVENIDA SANTOS DUMONT ENTRE AL.
RUBRA ROSA E RUA EDU ROCHA.
-ALAMEDA FLOR DE LIZ ENTRE
ALAMEDA RUBRA ROSA E ALAMEDA
SALGADO FILHO.
-ALAMEDA OTAVIO MARQUES DA
COSTA ENTRE ALAMEDA SALGADO
FILHO E RUA CIRIACO DE TOLEDO.
-AVENIDA JOAQUIM WENCESLAU DE
BARROS ENTRE RUA EDU ROCHA E
RUA DE ACESSO A FERROVIARIA
ENTRE A RUA QUINZE DE NOVEMBRO
E RUA TIRADENTES.
-RUA PORTO CARREIRO ENTRE RUA
EDU ROCHA E RUA GERALDINO
MARTINS DE BARROS.
-RUA JOAQUIM MURTINHO ENTRE RUA
EDU ROCHA E RUA GERALDINO M. DE
BARROS.
-RUA CABRAL ENTRE RUA EDU
ROCHA E RUA GERALDINO MARTINS
DE BARROS.
-RUA COLOMBO ENTRE RUA EDU
ROCHA E RUA GERALDINO M. DE
BARROS.
-RUA AMÉRICA ENTRE RUA EDU
ROCHA E RUA ALBUQUERQUE.
-RUA GENERAL DUTRA ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E RUA
ALBUQUERQUE.
-RUA RICARDO FRANCO ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E RUA
ALBUQUERQUE.
-RUA BATISTA DAS NEVES ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E RUA
ALBUQUERQUE.
-RUA SILVA JARDIM ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E RUA
ALBUQUERQUE.
-RUA AFONSO PENA ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E RUA
ALBUQUERQUE.
-AVENIDA RIO BRANCO ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E RUA
ALBUQUERQUE.

1ª SEMANA - CENTRO PARTE ALTA -
SENTIDO NORTE- SUL

-ALAMEDA RUBRA ROSA ENTRE
AVENIDA SANTOS DUMONT E AVENIDA
JOAQUIM WENCESLAU DE BARROS.
-ALAMEDA DOS LIRIOS ENTRE
ALAMEDA FLOR DE LIZ E AVENIDA
JOAQUIM WENCESLAU DE BARROS.
-ALAMEDA SALGADO FILHO ENTRE
ALAMEDA FLOR DE LIZ E JOAQUIM
WENCESLAU DE BARROS.
-ALAMEDA AUGUSTO SEVERO
ENTRE AVENIDA SANTOS DUMONT E
AVENIDA JOAQUIM WENCESLAU DE
BARROS.
-RUA: CIRÍACO DE TOLEDO ENTRE
AVENIDA SANTOS DUMONT AVENIDA
JOAQUIM WENCESALAU DE BARROS.
-ALAMEDA BARTOLOMEU DE
GUSMÃO ENTRE SANTOS DUMONT
E AVENIDA JOQUIM WENCESLAU DE
BARROS.
-RUA EDU ROCHA ENTRE AMÉRICA E AV.
JOAQUIM WENCESLAU DE BARROS.
-RUA 21 DE SETEMBRO ENTRE RUA
AMÉRICA E AVENIDA JOAQUIM
WENCESLAU DE BARROS.
-RUA LUÍS FEITOSA RODRIGUES
ENTRE RUA AMÉRICA E AVENIDA
JOAQUIM WENCESLAU DE BARROS.
-RUA FIRMO DE MATOS ENTRE RUA
AMÉRICA E AVENIDA JOAQUIM
WENCESLAU DE BARROS.
-RUA MAJOR GAMA ENTRE RUA
AMÉRICA E AVENIDA JOAQUIM
WENCESLAU DE BARROS.
-RUA 7 DE SETEMBRO ENTRE RUA
AMÉRICA E AVENIDA JOAQUIM
WENCESLAU DE BARROS.
-RUA 15 DE NOVEMBRO ENTRE RUA
AMÉRICA E AVENIDA JOAQUIM
WENCESLAU DE BARROS.
-RUA FREI MARIANO ENTRE RUA
AMÉRICA E RUA DE ACESSO A
ESTAÇÃO FERROVIÁRIA.
-RUA ANTONIO MARIA COELHO ENTRE
RUA AMÉRICA E RUA DE ACESSO A
ESTAÇÃO FERROVIÁRIA.
-RUA ANTONIO JOÃO ENTRE RUA
AMÉRICA E RUA DE ACESSO A
ESTAÇÃO FERROVIÁRIA.
-RUA TIRADENTES ENTRE RUA
AMÉRICA E RUA DE ACESSO A
ESTAÇÃO FERROVIÁRIA.
-RUA LADÁRIO ENTRE RUA AMÉRICA
E RUA PORTO CARREIRO.
-RUA TENENTE MELQUIADES DE
JESUS ENTRE RUA AMÉRICA E
ALAMEDA SEM NOME ATRÁS DA RUA

1ª Semana de ABRIL 31/03 a 05/04

"Atenção Moradores para a coleta de

Galhos setorizada esta semana nas ruas!"
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Vereador Jovan Temeljkovitch pede horário especial

de ônibus para atender acadêmicos da UFMS
    O vereador Jovan está buscando
junto à Agência de Trânsito e
Transporte (Agetrat) e à direção da
Viação Cidade Corumbá,
concessionária do transporte coletivo
de passageiros na cidade, para que
sejam realizados estudos de viabilidade
técnica visando estender o horário de
funcionamento dos ônibus das linhas
Maria Leite - Centro e Corumbá –
Ladário.
     O pedido se deve ao fato de que os
acadêmicos do Campus Pantanal da
UFMS, estão se sentido prejudicados
com as condições atuais do transporte
coletivo, e que é necessário estender o
horário das viagens para, no mínimo às
23h30.
    Ressalta que esta alteração
contemple principalmente os dias úteis,
em que a procura por transporte é mais
expressiva, garantindo que os
estudantes do Campus possam retornar
às suas residências com segurança e
pontualidade após o término das aulas.
      Explicou que as aulas no Campus,
no período noturno, se estendem até
aproximadamente às 22h40, horário em
que, segundo os acadêmicos, não há
mais disponibilidade de transporte
coletivo para aqueles que utilizam a
linha do Bairro Maria Leite - Centro e
Corumbá – Ladário.
    Segundo ainda os estudantes, nas
linhas que são disponibilizadas para
essa localidade, no período noturno,
ocorre superlotação e os passageiros
precisam se equilibrar dentro do
veículo.
CIRCUITO MTB - A realização de mais
etapas do Circuito Funec de Mountain
Bike MTB – 2025, é o que busca o
vereador Jovan Temeljkovitch para
atender ciclistas corumbaenses que
buscar participação em mais
competições desse nível, e que conta
com atletas de outras regiões.
     Jovan informou que a preocupação
dos ciclistas locais é que, para este ano,
está prevista apenas uma etapa do
circuito para ciclistas locais, excluindo
a possibilidade da participação de
atletas de fora. Lembrou que no ano
passado, ocorreram duas etapas e, por
isso mesmo, eles buscam sensibilizar a
direção da Fundação de Esportes de
Corumbá (Funec), a programar mais
competições na modalidade MTB,
como forma de incentivar cada vez essa
modalidade esportiva na cidade.
     O pedido de Jovan foi direcionado à
diretora-presidente da Funec, Michele
Ferri Olmos. O vereador ressaltou que
isso se justifica tendo em vista que “é
grande o número de ciclistas que estão

nos procurando, fazendo essa
reivindicação”.
HOMENAGEM - Jovan Temeljkovitch
teve aprovado requerimento em que
homenageia com Moção de
Congratulação em alusão ao Dia
Internacional da Mulher, celebrado no
dia 08 de Março, Ana Maria Pinto de
Camargo Mendes, Agente de
Atividades Educacionais, uma das
primeiras moradoras do Bairro
Universitário, mãe de quatro filhos,
servidora pública por mais de 44 anos
na Rede Estadual de Ensino na Escola
Estadual Carlos de Castro Brasil.
     Jovan ressaltou que seu trabalho vai
muito além do preparo das refeições.
Com cada prato servido, contribuiu não
apenas para o corpo, mas também para
o aprendizado e o bem-estar dos
estudantes corumbaense. “Sua
dedicação diária reflete o cuidado, zelo
e compromisso com a educação, sendo
essencial para o desenvolvimento de
nossas crianças e jovens”, observou.
     Bastante conhecida na comunidade
escolar como Dona Ana, ela reside
desde 1974 no Bairro Universitário, se
tornando referência de luta e
determinação na região. A homenagem
é um reconhecimento à sua trajetória
de vida e profissional, que desde o ano
1981, vem atuando com excelência na
área da alimentação escolar, prestando
essencial serviço e com
responsabilidade, atendendo crianças
e adolescentes daquela instituição de
ensino.
     “Nesta sessão, alusivo ao Dia
Internacional da Mulher, expressamos
nossa profunda gratidão e respeito pelo
seu esforço e pelo impacto positivo que
você gera na vida de tantos cidadãos.
Que sua força, competência e
generosidade sejam sempre reconhecidas
e valorizadas”, acrescentou o vereador.

REVITALIZAÇÃO DE PRAÇA
PARA ATENDER COMUNIDADE
DO BAIRRO POPULAR NOVA

    Jovan está reivindicando a realização
de serviços de revitalização e
manutenção da Praça Gilsano
Albuquerque, localizada no Bairro
Popular Nova, que se encontra em
condições precárias, inclusive sem a
devida iluminação pública.
     O pedido foi feito ao prefeito Gabriel
Alves de Oliveira e ao secretário
Marcelo Rodrigues Antunes, de
Infraestrutura e Serviços Públicos.
Disse ter sido procurado por moradores
que reivindicam serviços necessários,
inclusive dos brinquedos utilizados
pelas crianças para diversão e lazer.

    Lembrou que a praça é o único espaço
importante para o lazer, convivência e
bem-estar das pessoas e crianças do
bairro, bem como de adolescentes das
escolas localizadas no entorno. Além
dos brinquedos, disse que a quadra
esportiva está com sua estrutura
avariada, com equipamentos
enferrujados e danificados, sem qualquer
condição de uso, colocando em risco a
integridade física das pessoas.
    “O piso da quadra também está
desgastado, com trincas e buracos,
fazendo com que as crianças e
adolescentes fiquem mais suscetíveis
a quedas e lesões, podendo colocar a
saúde em risco. Por isso a revitalização

é extremamente importante para
propiciar um ambiente mais seguro,
agradável e acessível a todos,
estimulando a prática de atividades
físicas, convivência social e
proporcionando um local seguro e bem
iluminado, evitando situações de risco
e promovendo uma sensação de
segurança à comunidade”, ressaltou.
ALAMEDA - Outra solicitação foi em
relação à Alameda Idalina, localizada no
Bairro Universitário, entre Rio Branco e
Afonso Pena. Jovan informou que é
necessária a realização de serviços de
recuperação do pavimento, inclusive de
uma parte da caçada que desbarrancou,
dificultando a passagem de pedestres.

Recepção a jovem atleta

corumbaense destaque do jiu-jitsu

      Com apenas 12 anos, a corumbaense
Maria Eduarda Rondon de Arruda vem se
consolidando como uma das grandes
promessas do jiu-jitsu sul-mato-grossense.
Aluna da academia INSFRAN Jiu-Jitsu, sob
orientação da professora Esther, Maria
Eduarda demonstra disciplina, talento e um
desempenho técnico que já lhe rendeu
diversas conquistas em importantes
campeonatos.
    Na quarta-feira, 26 de março, a atleta foi
recepcionada pelo vereador Jovan em seu
gabinete na Câmara Municipal de Corumbá,
o vereador de primeiro mandato é um grande
incentivador do esporte, sendo um ex-atleta
da modalidade.
    Entre 2024 e o início de 2025, a jovem
atleta subiu ao pódio em todas as competições
que participou, somando cinco medalhas —
duas de ouro, duas de prata e uma de bronze
— e mostrando que seu crescimento na
modalidade é constante.
      Confira o desempenho da atleta:
Resultados em 2024:
• MS Internacional Cup (fevereiro) – Medalha
de Prata
• 1º Open Internacional Corumbá (junho) –
Medalha de Ouro
• 2º Open Internacional Corumbá (outubro)
– Medalha de Ouro
Resultados em 2025:

• Pantanal Internacional (fevereiro) – Medalha
de Prata
• Copa Pódio (março) – Medalha de Bronze
   Maria Eduarda treina com dedicação diária
e já chama atenção de outros atletas e
professores pela sua técnica apurada e
espírito competitivo, sem perder a leveza de
quem ainda vive a infância, mas com a
seriedade de quem tem grandes sonhos no
esporte.
      A professora Esther, que acompanha a
atleta desde o início de sua trajetória, destaca
o comprometimento da aluna. “Maria Eduarda
é extremamente dedicada, sempre disposta
a aprender mais e evoluir. O que ela tem
alcançado é fruto de muito esforço e paixão
pelo esporte”, afirma.
     A trajetória da atleta também reforça a
importância do incentivo ao esporte de base
em Corumbá. “Ver uma jovem como a Maria
Eduarda se destacando é motivo de orgulho
e mostra que o esporte é um caminho de
transformação e oportunidades”, comentou
o vereador Jovan Temeljkovitch, que
acompanha de perto o desenvolvimento de
jovens talentos na cidade.
    Com um início de carreira promissor, Maria
Eduarda Rondon promete seguir
representando Corumbá em grandes
competições e levando o nome da cidade
para o cenário nacional do jiu-jitsu.
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Vidas pantaneiras importam
No dia 31 de março se encerra o prazo de apresentação de projetos a serem

financiados pelo PAC Saúde 2025, do Ministério da Saúde, e os usuários do

SUS do Pantanal de Corumbá (indígenas, pescadores e moradores

ribeirinhos) foram até a prefeitura reivindicar do gestor municipal a adesão

para garantir assistência em saúde a toda a região pantaneira, considerada

“vazio assistencial” desde a criação do SUS, em 1990.

      Na manhã de 25 de março, data histórica em que se
registra a promulgação da primeira constituição brasileira,
em 1824, integrantes de duas comunidades indígenas
Guató (da Aldeia Uberaba e da Barra de São Lourenço)
foram até o Paço Municipal para levar a sua preocupação
ao prefeito de Corumbá. Dois caciques, Negré Guató e
Severo Ferreira, e a cacica honorária Dalva Ferreira
lideraram a comitiva, de aproximadamente 20 pessoas,
desde adolescentes até idosos, em sua maioria vindos
do Pantanal.
      Dona Dalva Ferreira, do alto de seus 82 anos, afirmou
que o barco que realiza o projeto “Povo das Águas” há
mais de 15 anos nunca chegou à Aldeia Uberaba para
assistir sua comunidade, com mais de 60 famílias. O que
foi corroborado pelo cacique Negré, da Barra de São
Lourenço, que revelou que o projeto assiste sua
comunidade de três em três meses, e não mensalmente
— isso quando o rio está navegável e não é ano eleitoral,
pois é proibida pela Justiça Eleitoral a chegada desse tipo
de ação social às comunidades no período pré-eleitoral.
     Um morador Guató da Barra de São Lourenço que
veio com esposa e filhos a Corumbá a fim de tratar da
saúde dos seus revelou que o custo individual da viagem
de lancha a Corumbá não fica por menos de 250 reais,
inclusive crianças, a menos que o piloteiro queira fazer
desconto para as crianças, valor próximo ao da
passagem da empresa que monopoliza o transporte de
passageiros entre Corumbá e a capital.
   Como moram na área rural, eles ainda enfrentam a
burocracia na rede assistencial do SUS: por não morar
no perímetro urbano, muitas vezes são deixados para
depois, seja nas UBS de suas famílias na cidade ou até
no Centro de Especialidades Médicas (CEM), chegando
a perder a consulta pretendida. Adianta ter o “Povo das
Águas” quatro vezes ao ano, na melhor das hipóteses,
quando o procedimento feito pelo médico que pega carona
no barco não vale para o agendamento da rede SUS na
cidade?

                      “INÍCIO DO DIÁLOGO”
     Aglomerados no estacionamento do Paço Municipal
no início da manhã, os participantes do ato ‘Assina,
Prefeito!’ fizeram uma pequena manifestação até a
chegada de emissário do prefeito, que, segundo sua
assessoria, estava fora atendendo uma comitiva do
Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional
(IPHAN). Não demorou muito e o Secretário de Governo
e Projetos Estratégicos Marcos de Souza Martins, popular
Marquinhos, recebeu cordialmente toda a comitiva. Ex-
vereador de quatro mandatos, o ex-dirigente do PT tem
uma trajetória de 40 anos de vida pública, só não
conseguiu trazer um assessor da Secretaria Municipal
de Saúde para ouvir, como ele ouviu, todas as demandas
das comunidades Guató.
     Em nome do Prefeito Gabriel Alves de Oliveira, o
Secretário Marquinhos Martins disse com todas as letras
que a atual gestão municipal, apesar do legado da
administração anterior de inadimplência e falta de
credibilidade junto às instituições financeiras e órgãos

federais, fará de tudo para não perder essa oportunidade
histórica, de prover as populações originárias e
tradicionais de equipamentos e serviços do SUS. Afirmou
que o prefeito, que é médico, irá ao encontro dos Guató,
bem como da comissão de usuários do SUS que deu
apoio à população legitimamente pantaneira para
assegurar um direito líquido e certo.
     O Movimento Efetiva SUS Pantanal, no ato  ‘Assina,
Prefeito!’, teve fundamental apoio do Sindicato Municipal
dos Trabalhadores em Educação de Corumbá (SIMTED).
Também participaram o Observatório da Cidadania Dom
José Alves da Costa e o Pacto pela Cidadania, espaços
públicos que tentam suprir o Fórum Permanente de
Entidades Não Governamentais de Corumbá e Ladário
Padre Ernesto Saksida (FORUMCORLAD), que em 2012
entrou em inatividade. Desde novembro entidades e
espaços públicos não estatais vêm acompanhando as
idas e vindas com que equipamentos e serviços do SUS
têm sido tratados, como a Ambulancha do SAMU, a
Unidade Básica de Saúde (UBS) Fluvial, o Hospital
Universitário de Corumbá e o Centro de Farmacologia e
Farmacognosia Fitoterápica do Pantanal.
    Além do começo de um diálogo incipiente com o gestor
municipal, aos “45 minutos do segundo tempo”, foi mantido
estreito contato com o Ministério Público Federal a fim de
assegurar que essas benfeitorias não se percam. Muitas
vidas já temos perdido neste Pantanalzão de meu Deus.
Desde a instalação da capital de Mato Grosso do Sul, em
1979, o Pantanal só vem acumulando perdas
inestimáveis. É hora de reverter essa falta de lógica:
Pantanal não é “quase prioridade”, nem “pedaço” —
chega de “pan”, queremos plenitude! —, porque o
Pantanal é inteiro e para todos (não para alguns, aos
pedaços) e, como o SUS, é Patrimônio do Povo Brasileiro.
Mais, é Patrimônio da Humanidade.
      Até quando vamos continuar a perder vidas no
Pantanal? Ou a Vida dos Guató e demais moradores
ribeirinhos vale menos que a dos moradores da cidade?
Isso está em qual lei? E o respeito pela dignidade humana
que a Constituição Federal de 1988 preconiza, como fica?
Afinal, Vidas pantaneiras importam.

Encontros em MS e lançamento do
Comitê pró-UFPantanal

     Quinta, dia 3, às 19 horas, no campus da UEMS de
Campo Grande, e sexta, dia 4, às 18 horas, no Moinho
Cultural, em Corumbá, serão feitos encontros para iniciar
o processo de construção participativa da Universidade
Federal do Pantanal, com base na tríade inovação-
inclusão-integração.
     O mês de abril, que abre a fecunda estação primaveril
no Hemisfério Sul, inicia com dois encontros da cidadania
relativos à criação da UFPantanal (Universidade Federal
do Pantanal): quinta, dia 3, às 19 horas, na UEMS de
Campo Grande (Avenida Dom Antônio Barbosa, 4155,
vila Santo Amaro), e sexta, dia 4, às 18 horas, no Moinho
Cultural, Porto Geral, em Corumbá. Na capital, o evento
é uma parceria do Movimento UFPantanal com o Instituto
Cultural Gilberto Luiz Alves; no Coração do Pantanal e da

América do Sul, a iniciativa é do Movimento UFPantanal
com o Ponto de Cultura Moinho Cultural. Ao final do
encontro em Corumbá, um lual com um grupo musical
dará as boas-vindas aos participantes e sobretudo ao
novo tempo que é reservado para Corumbá e o Pantanal.
      Para cumprir extensa agenda nos dias 2 e 3 de abril
na capital, uma comitiva estará em Campo Grande, em
diferentes instituições que agendaram reuniões de trabalho
e troca de informações e apoio. A receptividade no estado
é tal, que Dourados e Três Lagoas se farão representar
por pesquisadores e docentes universitários, alguns já
aposentados. Da mesma forma, em Corumbá estão
agendadas reuniões setoriais com os diferentes
segmentos sociais, culturais, econômicos e políticos em
dias subsequentes ao encontro a ser realizado no Moinho
Cultural com representantes da esfera federal.
     O projeto da UFPantanal, segundo assessores do
Ministério do Meio Ambiente e das Mudanças Climáticas,
é tido como referência para as futuras universidades-
bioma, que em coordenação com a Secretaria-Geral da
Presidência serão as escolhidas para a série de novas
instituições universitárias a serem criadas pelo Presidente
Lula em seu terceiro mandato presidencial. Entretanto, a
UFPantanal, além de pioneira nessa característica
inovadora, tem o Espaço Comum de Educação (inspirado
no modelo do Presidente Pepe Mujica no Uruguai) como
peculiaridade. Essa condição é que permitirá ao estudante
da futura universidade federal sediada em Corumbá ser
habilitado profissionalmente tanto no Brasil quanto na Bolívia
(e, se o governo do Paraguai se abrir para essa
perspectiva, o mesmo ocorrerá em relação ao país
platino).
      Nessa oportunidade, no encontro de Corumbá, será
anunciado o Comitê pró-criação da UFPantanal, com
membros oriundos dos mais variados segmentos sociais,
culturais, econômicos e políticos. Constituído por cidadãos
engajados com a nova universidade, o Comitê
desempenhará papel relevante, sobretudo na articulação
com as instituições locais, estaduais, federais e
internacionais, sem subalternizar o Movimento
UFPantanal, o qual continuará a manter a interlocução
com a sociedade nos mais variados aspectos, com
proatividade e mobilização.
       A mesma proatividade (além da resiliência) permitiu
que o projeto fosse construído sem atropelo, sobretudo
de forma inovadora, inclusiva e integradora, de modo
que, ao ser anunciada a etapa das legítimas contribuições
vindas dos vários segmentos sociais constitutivos da região
e do país, se tratará de um projeto consistente e robusto,
livre de qualquer estigma e resquício excludente. O projeto
é fruto de um trabalho coletivo silencioso, graças à
competência de pesquisadores e docentes que recolhidos
no sábio anonimato e com muita humildade estarão
entregando à sociedade um documento que norteará
novos paradigmas de instituições de ensino, pesquisa,
extensão e inovação.
     Por enquanto, agradecemos a todas e todos pela
generosidade, confiança, apoio e, em especial,
solidariedade. Todos os interlocutores do Movimento
UFPantanal, humilde e irmãmente, foram, estão sendo e
serão ouvidos em todo o processo. O Movimento
UFPantanal não se esvairá nem arrefecerá sua
capacidade de esperançar, em tempos de tamanha
adversidade, em que este fruto pródigo é do tamanho, da
dimensão, do povo brasileiro, que não admite a
deslealdade nem normaliza a cobiça.
     Ao darmos as boas-vindas aos integrantes do Comitê
Pró-UFPantanal, manifestamos nossa gratidão àquelas e
àqueles que somam.


